

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Librería de D. F. GUASP, calle *den Morey*, 40.
MAHON... D. Matías Mascaró.
IBIZA... D. Joaquín Cirer y Miramont.

(Sale el sol á 7 h. 21 ms. y se pone á 4 h. 51 ms.
(Sale la luna á 2 h. 44 ms. de la madrg.^a y se pone á 12 h. 33 ms. de la mañana.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 12 h. 5 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes... 10 rs.
En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte... 10 id.
En los demas puntos del reino, por id. id... 10 id.

ESTRANJERO.

Nuestro apreciable colaborador de Mahon nos ha remitido la traduccion que á continuacion insertamos:

EL ÚLTIMO DIA DE GARIBALDI EN NAPOLES.

(Estracto de una correspondencia italiana.)

POR

D. BERNARDINO JOSÉ PONSETÍ.

Al salir del palacio real el dia en que Victor Manuel entró en Nápoles, Garibaldi no volvió al palacio de Angri, donde habitualmente vivia, sino que fué á hospedarse en una fonda, como la cosa mas natural del mundo.—El jefe de la municipalidad napolitana pareció no prestar la menor atención á esa mudanza y por la noche, el superintendente del teatro de San Carlos ni siquiera pensó ofrecerle un palco, y entre los transparentes que representaban los generales de Victor Manuel en la puerta del teatro, hizo colocar á Cialdini al lado derecho del rey y Garibaldi al izquierdo.—Cuando S. M. llegó á la estacion del ferrocarril, habian señalado un asiento á Pallavicino en el coche del rey dejando al otro predictador, el amigo de Garibaldi, que siguió á pie con los demas; pues bien, fué necesario que Garibaldi lo insinuase y que Victor Manuel diese la orden necesaria para que hiciesen subir al abogado Mordini, junto á su colega el marques.

Sin embargo, todas estas desatenciones no consiguieron hacer salir á Garibaldi de sus casillas: para ello era preciso que se cometiese una enormidad, al ménos una acción clasificada así por Garibaldi.—Se habia resuelto que á medio dia los ministros, los predictadores, los generales y otros dignatarios del Estado irian á presentar solemnemente á Victor Manuel, la informacion verbal del plebiscito que lo elegia rey de Nápoles.—A las diez de la mañana S. M. envió al marques de Pallavicino el cordon de la Anunciata, con una carta de enhorabuena en que le manifestaba el deseo que tenia de que el marques se presentase á la corte con su nueva condecoracion. Pero el señor de Pallavicino que comprendia bien la susceptibilidad de Garibaldi, escribió á este una esquela anunciándole la gracia que acababa de concederle el rey: ademas una hora despues se presentó en la fonda de Inglaterra, ostentando en su cuello el collar del orden de la Anunciata. Garibaldi le afeó que hubiese aceptado dicha condecoracion, considerando la esclusion de Mordini á manera de un agravio personal.

Pallavicino se limitó á contestarle que no podia devolver su condecoracion sin ofender al rey: en seguida, se esforzó en aconsejarle á que no se dejase arrastrar de malas opiniones, que podrian concluir en convertirle en jefe de una oposicion que provocase la guerra civil en Italia.

—Vaya! exclamó Garibaldi con un supremo desden dibujado en sus labios—la Italia no necesita á nadie, ni á vos, ni á mí, ni al rey. Su destino es mas grande que los hom-

bres, y ninguna guerra civil puede desquiciarla.

Entonces Pallavicino se quitó su collar, y como quiera que se le echaba de ver cierta torpeza al verificarlo, corrió á darle una mano un oficial de Garibaldi. Y en esto se despidió el marques, asegurando que aquel dia no iria al palacio real.

Al llegar á su casa sin embargo, el señor de Pallavicino escribió una carta al rey, rogándole se dignase excusar su ausencia, que prometia explicarle en la audiencia especial que de él solicitaba. S. M. se apresuró á concedérsela para las cinco de aquella tarde. En el entretanto y como ya no faltaba nadie, Garibaldi, Mordini, los ministros y los otros empleados se trasladaron al palacio real. Garibaldi iba fumando dentro un fiacre de alquiler, porque Pallavicino se habia apoderado de su coche al marchar.

II.

Victor Manuel los recibió en la sala de audiencia, al pié del trono y rodeado de sus generales.—Garibaldi presentó el plebiscito, acompañándolo de un breve discurso: Conforti habló mas estensamente: el presidente del tribunal supremo no pronunció mas que unas pocas palabras. Los otros iban quizas á continuar, cuando el rey llamó á Garibaldi, y entraron ambos en un gabinete adjunto, allí conferenciaron sobre una media hora: por fin salió Garibaldi cubierto con su viejo sombrero la cabeza, y un pedazo de cigarro en la mano.

La vispera, Garibaldi habia encargado imprimir su despedida al ejército á Mr. Cassabene. Por la mañana habia resuelto suspender su publicacion, bajo la esperanza de quedarse. Habia rehusado el grado de general de division que el rey le habia ofrecido, no habiéndole ofrecido el cordon de la Anunciata, porque S. M. sabia que Garibaldi no gustaba de adornarse con esta *real quincallería*, como él la llama.

De regreso á la fonda, Garibaldi escribió al rey, y preguntó á Mr. Cassabene si la proclama estaba lista. Él queria mandar su carta por conducto del marques de Pallavicino, pero mudó de parecer en vista de la escena que habia tenido lugar por la mañana. A las cuatro y media llegó Mordini, á quien suplicó se encargase de esta mision. Lo que enviaba al rey, constituia su *ultimatum*.

Me han repetido de memoria esa carta, pero no me creo autorizado para publicarla. En sustancia, Garibaldi pedia que S. M. le dejase en Nápoles en calidad de lugarteniente general, con plenos poderes civiles y militares.

Mordini pasó á palacio y encontró á Pallavicino que salia de él, despues de haber contado al rey la disputa que habian tenido por la mañana.

—Garibaldi adolece de estos defectillos, respondió sonriendo S. M., pero por lo demas es todo un hombre, todo lo que se llama un hombre de provecho!

Despues de haber leído la carta de Garibaldi, Victor Manuel entró en su gabinete para contestarle.

En este estado de cosas, tuvo lugar la manifestacion que os habia predicho en mi última carta.—Garibaldi salió dos veces al balcon y sa-

ludó al pueblo, sin por esto pronunciar palabra alguna. Al concluir la comida, que serian como las siete; llegó el general Turr con la contestacion del soberano: y Garibaldi se retiró á una habitacion separada para leer la carta.

Su Majestad le decia que era inútil haberlo llamado á Nápoles, si él queria continuar la dictadura: que él habia venido en calidad de rey constitucional, y no para consentir que se mantuviese allí un gobierno de escepcion: que él estaba dispuesto á satisfacer todos sus deseos, pero que no le era dado violar las prerogativas y el honor de la corona, ofendiendo la dignidad real.

En seguida Su Majestad le prometia por escrito lo que le habia ofrecido de viva voz, á saber, que Garibaldi podia organizar un cuerpo de ejército á su manera, independiente del ministerio de la Guerra, vestido de encarnado, que él mandaría, ya fuese en la Umbria ó en Brescia por de pronto, hasta que de un modo conveniente hubiesen podido aplacar las antipatías que le profesaban.

En pocas palabras, Victor Manuel le escribia como amigo, como hermano, como rey constitucional, que debe llenar un programa ya establecido.

Es cierto, en efecto, que Victor Manuel se arrepiente de haber llevado consigo á Farini, conforme se conoce por ciertas palabras que se le han escapado: pero tambien lo es que todo lo que se haga en Nápoles, de antemano fué resuelto en Turin.

El conde de Cavour queria desembarazarse de Farini, y al enviarlo á Nápoles, debió sin duda parecer que las dificultades del gobierno no tardarian en volverle impopular y acabar con él.

Tal es la historia del último dia que pasó en Nápoles, el hombre característico que llaman Garibaldi.

Al ménos así se lee en el *Journal des Debats*, con referencia á una carta de aquel hermoso pais, fechada el 10 de noviembre del año que no tardará en espirar.

III.

En las primeras horas del dia 9 de noviembre, el dictador abandonaba la capital de las Dos-Sicilias, para ir á gozar de algunos meses de descanso en Caprara.

Así se titula una pequeña isla situada al Sur de Italia, cuya base bañan las mansas aguas del Mediterráneo, como el perfumado chorro de un surtidor de mármol besa los piés de las mugeres de Oriente. Allí se respira un aire no tan fresco como el *sirocco* que marchita las flores de los jardines de Nápoles, pero bastante sano para conservar en una apacible longevidad á los moradores de Caprara. Dos calles, nada mas que unas pocas casas agrupadas en uno de sus ángulos constituyen el pueblo poético por demas de la isla. En uno de aquellos toscos casuchos, que la mano de un rey ha convertido en moderno palacio, es donde el héroe de Castelfidardo ha ido á sepultarse durante algunos meses, hasta el próximo verano.

Sin ir mas lejos; con su lozana vegetacion, con sus nevadas cabañas, con su vistoso panorama; con su templado clima es Caprara un pais de hadas, una isla que despunta sus

picachos en el mar inmenso, grande y sin confines que durante la noche nos representa nuestra fantasia aletargada.

En Caprara podrá uno trascorrir la existencia del Idilio, y es raro que Caprara no sirviese de morada á René, cuando el buen monarca sostenia la corte de trovadores que celebraban la hermosura de su Margarita, allá en los tiempos que casi podríamos llamar de patriarcales.

Mientras Garibaldi se alejaba de Nápoles, Victor Manuel abarcaba desde uno de los miradores de su régia estancia, el rico florón que habia añadido á su corona, á la corona que ha sabido conservar con sus bríos tantas veces desplegados en inmarcesibles batallas que ha sostenido el pequeño estado sardo.

Francisco II, grande en su desgracia, procuraba fortificarse en la última trinchera de su campamento, para patentizar al mundo que un Borbon solo cede al peso de las circunstancias.—El sitio de Gaeta formará página en los anales modernos: y cuando la historia consigne modelos de gloriosa resistencia, no se olvidará de estampar al lado de Numancia, Zaragoza y Sebastopol, el nombre preclaro de la ciudad de Gaeta.

Y se mantendrá siempre firme Victor Manuel en el trono todavia caliente con la presion del nieto de Carlos III, ó paulatinamente volverá á ocuparlo el heroico Francisco II?

Sobre este punto no osamos emitir nuestra opinion, demasiada humilde para inmiscuirse en cosas que—estando envueltas en los arcanos providenciales—únicamente toca resolverlas á Aquel, ante quien doblan su cerviz pueblos y reyes.
¡Cúmplase el juicio de Dios!

Paris 26 de diciembre.

Los partes de Italia nos anuncian que ha vuelto á empezar, y con vigor, el bombardeo contra Gaeta; y que son ya muy importantes los perjuicios ocasionados. Así pues por ahora resulta ser cierto que Francisco II no cederá sino en último extremo; pero tambien es poco ménos que cierto no puede contar con la proteccion de la escuadra francesa y que Mr. Le Barbier de Tinan ha recibido realmente la orden de partir. Sin embargo, como no quiero verme espuesto todavia á desmentir esta noticia que de algunos dias á esta parte es objeto de tantas contradicciones, no salgo garante de ella; ménos aun salgo garante de la noticia de que las dos fragatas españolas fondeadas delante de Gaeta han recibido la orden de permanecer en el propio puerto aun despues que haya partido la escuadra francesa.

Estados pontificios.—Sabíase en Roma que se trabajaba hacia tiempo en preparar una manifestacion revolucionaria y se vijilaba con mucho cuidado las cúpulas de San Pedro y el Capitolio donde los conspiradores trataban de enarbolar la bandera italiana. En la mañana del 18 se verificó esta manifestacion. En muchísimos sitios públicos aparecieron banderines tricolores con las inscripciones ¡Viva Victor Manuel! ¡Viva el rey elegido! ¡Viva la unidad

italiana! El público miró con indiferencia estos banderines que la policía fué recojiendo. En la *via dei Macelli* se fijó una especie de manifiesto.

Sin responder de la certeza del hecho, dicen de Nápoles el 22, que hay negociaciones pendientes entre Victor Manuel y el rey Francisco II sirviendo de base el reconocimiento de los grados en el ejército y la restitucion de seis millones de renta privada de que se apoderó Garibaldi, en perjuicio de la real familia.

El baron Gros refiere en los siguientes términos su entrada en Pekin. Quince mandarines de gran uniforme y á caballo, salieron á recibirme á la entrada de la ciudad, y despues de saludarme me condujeron á presencia del príncipe, que me esperaba en el *Li-Pou*, ó tribunal de ritos. Cerca de dos horas tardamos en llegar, por medio de las oleadas de un pueblo mas curioso que hostil. Mi palanquin se detuvo en el patio que precedia á la sala dispuesta para la firma del tratado. Cuando vi al joven príncipe levantarse con todo su séquito y salir á mi encuentro, hice detener á los que me conducian y me acerqué á pié al príncipe, antes que este atravesase el umbral de la sala. El príncipe me tendió la mano, que yo estreché inclinándome, y le dije que le daba las gracias por haber enviado mandarines á recibirme á las puertas de la ciudad, añadiendo que me creia muy honrado con firmar á la par de él, una paz que esperaba no se turbaria en lo venidero, por lo cual tambien hacia votos Su Majestad el emperador de los franceses. El príncipe me alargó nuevamente la mano, y me indicó un asiento preparado para mí á su izquierda, que es el puesto de honor en China.

NACIONAL.

MADRID 1º DE ENERO.

Las últimas noticias de Melilla alcanzan al 19 de diciembre último. Se estaba verificando entonces el relevo de la guarnicion de la plaza.

Respecto á la cuestion de limites parece que las kábilas se han reunido más allá del campo de Benisidél, bajo la presidencia del gobernador Sghermida, y algunas de ellas opinaron por que se obedeciesen las órdenes del emperador, discordando las inmediatas á la plaza, que son las que pierden sus campos y habitaciones. Estas manifestaron que si el emperador no las indemnizaba en metálico ó tierras equivalentes, no cederian de modo alguno.

Dichas kábilas que son cinco, reúnen mas de 10,000 espingardas, y mientras no se las sujete enviando un cuerpo de moros de rey suficiente para ello, es probable que no cedan.

Tambien se asegura que pretenden sea nombrado gobernador Mojant Usomojtar, caballero del campo de Benisidél, cuyos padres fueron jefes de las cinco kábilas referidas y hombre de mucha influencia; las cartas á que nos referimos añaden que si su nombramiento por el emperador se efectuase, seria mucho

mas fácil arreglar la cuestion de límites.

La gran reunion á que habia invitado el Sr. Martínez de la Rosa, con el objeto de tratar de los medios mas oportunos para ocurrir á las inmensas pérdidas y desgracias que han ocasionado en Granada y otros pueblos de aquella provincia las avenidas de los rios tuvo lugar el domingo, á las tres de la tarde, en el salon de presupuestos del Congreso. Despues de un sentido discurso del Sr. Martínez de la Rosa pintando la triste situacion de aquellos pueblos, el señor ministro de Fomento manifestó en nombre del gobierno lo que este habia hecho ya y lo que estaba dispuesto á hacer para reparar en parte tantas desventuras, y unánimes todos los numerosos asistentes á la reunion, acordaron el nombramiento de una comision encargada de proponer los medios de llevar á cabo el noble y generoso deseo de los concurrentes, entre los cuales figuraban diputados, senadores, capitalistas, y cuantos tienen en aquella provincia lazos de interes ó de simpatia.

En Albarracin han ocurrido grandes inundaciones por haberse desbordado el Guadalquivir. Los campos han sufrido mucho.

El general Prim ha llegado ayer á las cinco de la tarde ganando horas de su magnífica casa de campo donde habia ido á cazar, á consecuencia de un parte que habia recibido de su secretario y amigo el señor Oseletí de Ponte, en que le decia se viniese al momento, porque su niño se habia puesto gravemente enfermo. Afortunadamente, y para satisfaccion del conde de Reus, cuando este llegó, ya su querido hijo estaba fuera de peligro, y siguió muy bien.

El 27 del mes último, se desplomó una parte de la muralla de la plaza de los Santos de Lisboa, á consecuencia del embate de las aguas del Tajo, que invadieron todo aquel sitio. El temporal de aguas y vientos era muy fuerte.

Un barco que con carga de sal atravesaba el Miño en la noche del 19 con direccion á la ribera española, se fué á pique pereciendo nueve personas de las diez que lo tripulaban.

Continúa aumentando la suscripcion para crear premios á la virtud. El dia 29 han contribuido para este benéfico objeto: el Excmo. Sr. marques de Villavieja con 500 reales; el Sr. D. Enrique del Castillo y Alba 40, y el señor D. Ignacio Suarez García con 40.

Ayer D. Joaquin Castellá, representante de varias fábricas de Cataluña, tuvo el honor de presentar á S. M. los cortes de vestido que durante su permanencia en Barcelona se sirvieron mandar fabricar en la fábrica de los Sres. viuda é hijos de D. Juan Escuder de la misma: dichos cortes son: uno *glasé brochado* con ramitos de oro y florecitas de dalia de color de los Alpes; dos de cachemir florido verde y blanco con flores de colores; otro de *gró de Tours* con bandas, blanco y fuchia; otro de cachemir labrado blanco y color de oro; otro de *gró de Tours* bordado, blanco; otro de *glasé pompadour* listado, blanco y celeste, con capullos sueltos color de dalia de los Alpes.

SS. MM. quedaron muy complacidos al ver los adelantos que cada dia está haciendo nuestra industria, recordando al mismo tiempo al señor de Castellá la buena memoria que conservan de la capital del Principado. S. M. manifestó que en prueba del aprecio que hacia del regalo de los fabricantes de Cataluña el dia de Reyes estrenaria uno de dichos trajes.

Las inundaciones causaban el 26 grandes desastres en Cerdeña. El rio Birso se habia desbordado, devastando las cercanías de Oristano. Las victimas eran muchas.

ALCANCE.

Por el vapor *Mahónés*, que hace escala en Alcudia, hemos recibido periódicos de Barcelona que alcanzan al juéves 3 del corriente, de los cuales tomamos las siguientes noticias:

Montpeller 30 de diciembre.

El *Mensajero del Mediodia* publica las siguientes noticias:

«El último vapor-correo de Italia trae cartas de Gaeta del 25 de diciembre.—Los oficiales de la guarnicion han firmado una manifestacion al Rey, en la cual declaran que permanecerán en su puesto hasta el fin, y que están prontos á todos los sacrificios para cumplir su juramento de fidelidad.—El sitio continúa, unas veces con lentitud, otras con furor, pero el enemigo tiene un gran número de heridos.—Las lluvias, la nieve y el frio reemplazan con frecuencia las balas y las bombas.—La escuadra francesa continuaba en la bahía, y nada se sabia de las órdenes que pudiera haber recibido.»

Idem 1.º de enero.

Paris 1.º de enero.—El general Montauban ha sido nombrado gran cruz de la Legion de honor.

El *Monitor* publica actualmente en su parte no oficial un boletín de noticias, en el que anuncia esta mañana que el Emperador de Austria recibió al conde Teleki y le anunció que le hacia gracia plena y entera, con la condicion de que se conduciría en adelante como súbdito fiel.—El conde Teleki lo ha prometido así, y ha salido libre del palacio imperial.

La Bolsa de Viena continúa en baja.

—Escriben de Tolon con fecha de 31 de diciembre:

«Se ha recibido un parte telegráfico mandando embarcar inmediatamente en el transporte de vapor *L' Ariège* un mes de viveres para la escuadra de Gaeta.—Esta determinacion destruye completamente el rumor que habia corrido de que se habia mandado retirar la escuadra francesa.»

Partes telegráficas particulares.

Paris, lúnes, 31 de diciembre.

La escuadra francesa sigue en Gaeta.

Paris, mártés, 1.º de enero.

Tolon.—Es inexacto el rumor que ha corrido de que se habia mandado retirar la escuadra francesa de delante de Gaeta; ántes al contrario, se ha recibido un parte para que se envíen viveres á los buques que la componen.

Paris, mártés, 1.º de enero.

En la recepcion oficial de primero de año, el Emperador, contestando á lord Cowley que hablaba en nombre del Cuerpo diplomático, le ha dado las gracias por los buenos deseos que habia manifestado, y ha añadido que mira el porvenir con confianza, persuadido como está de que la buena inteligencia entre las grandes potencias conservará la paz. Contestando al conde de Morny, el Emperador ha dicho que siempre contó con la cooperacion del Cuerpo legislativo.

Paris, miércóles, 2 de enero.

Las cartas de Nápoles del 29 de diciembre refieren que ha ido á Gaeta una Diputacion siciliana. Francisco II les ha prometido la autonomia de la Sicilia, y ha nombrado Virey al conde de Trani, quien tomará el mando de la Ciudad de Mesina.

PALMA.

LAS HERMANAS DEL AMPARO.

III.

No en vano hemos dedicado á esta institucion benéfica nuestros desaliñados escritos; nunca como ahora hemos tenido la satisfaccion de ver atendidas nuestras justas indicaciones. Gracias al celo paternal de la primera autoridad superior civil de la provincia han sido secundados de tal modo los deseos que sobre este importante asunto tenemos espuestos, que no solo se han visto en parte satisfechos, sino que han escedido por de pronto á las fundadas esperanzas que de ello habiamos podido concebir. Y en efecto: la primera, la mas acertada y trascendental medida que creemos ha podido tomarse ha sido el nombramiento que del señor D. Sebastian Gili Pro. ha hecho la citada autoridad, para director de los establecimientos provinciales de Beneficencia de Palma; nombramiento que no podrá ménos de aplaudir la poblacion toda, si se atiende á que este digno eclesiástico ha sido el fundador de la naciente institucion del Amparo, y que de este modo se le ha proporcionado un medio fácil para favorecer los planes que tan acertadamente se propusiera. Dado pues el primer paso, de esperar era que á este se seguirian otros que vendrian á dar el mas feliz resultado, y así vemos con satisfaccion haber sucedido ya. A las Hermanas del Amparo ha sido confiado esclusivamente el cuidado del departamento de mugeres enfermas del Santo Hospital general de Palma, cuyo acto de entrega tuvo lugar en la noche del 31 de diciembre último por mandato espreso del Sr. Gobernador civil en persona, que al efecto se habia constituido de antemano en dicho piadoso establecimiento. No nos detendremos á enumerar todas las ventajas que de tan acertada medida resultarán en beneficio de la humanidad, puesto que por sí solas se manifiestan ya, pero si dirémos que las infelices mugeres enfermas á las cuales sea preciso solicitar allí un albergue no echarán de ménos en adelante los cuidados y efectos que hasta ahora solo habian sido patrimonio exclusivo del hogar doméstico; porque la caridad siempre industriosa de la Hermana del Amparo sabe estudiar no solo cuanto es necesario para consolar al paciente en sus aflicciones, sino tambien aquella diligencia y celo incansables que engendra el amor mas puro, y que sabe hermanar el deber con el cariño, la prudencia con la mas infatigable solicitud. ¡Qué cambio tan notable habrá ocurrido en dicho departamento desde que está á cargo de las hermanas! Si nos acercáramos por un solo momento á aquellas pobres enfermas, ¡cuántas virtudes no nos referirian de las jóvenes doncellas que están á su servicio! Trece son y no mas las que por el presente han sido destinadas al Hospital, pero ¡qué vida tan laboriosa! En pié desde las primeras horas de la madrugada hasta las diez de la noche, sin contar las que permanecen en vela todo lo restante de ella, no permitiéndose un solo momento de desahogo, como no sea para tomar el indispensable alimento, y rivalizando siempre entre sí para auxiliar y contentar por todos los medios imagi-

nables á sus queridas pacientes.—Y ya que de esto hablamos séanos lícito referir brevemente un tierno episodio ocurrido en uno de estos dias: preguntada una de las enfermas acerca del nuevo servicio, contestó llena de gozo estas ó parecidas palabras: «Es un paraíso este recinto desde que tenemos las hermanas: son tan sumamente atentas, tan cuidadosas, tan sinceramente amables con nosotras, observan un silencio tan riguroso por no causarnos la mas mínima molestia, que no parecen sino otros tantos ángeles descendidos del cielo espresamente para llevar la felicidad á esta mansion de dolor. A la menor insinuacion que las dirijamos, inmediatamente aparece rodeado de ellas nuestro lecho, y con aquella gracia y desembarazo que solo sabe producir la caridad, quedan satisfechos inmediatamente todos nuestros deseos.» Escusamos todo comentario á tan elocuente apología, seguros de que su misma lectura es el mas sublime que pudiera ocurrirnos.—Hasta ahora pues, solo en teoria, digámoslo así, podia persuadirse la utilidad de esta institucion; pero desde que empieza á ser una verdad su planteacion, desde que se hace ya pública la práctica de ella, la cual por un largo trascurso de tiempo ha tenido que circunscribirse al reducido establecimiento de la Inclusa, en donde solo inocentes criaturas faltas aun de razon eran casi las únicas que podian dar testimonio de esta verdad; desde ahora solamente, repetimos, podrá apreciarse debidamente el valor que encierran en sí servicios de tal naturaleza. Una de las cosas que mas debe complacernos actualmente es el ver la rapidez con que crece y se consolida esta institucion, y el gran número de doncellas que suspiran por vestir su humilde hábito. Diez de ellas han obtenido su ingreso en la misma en solo el trascurso de quince dias, y es indudable que continuará rápidamente el aumento, si como es de suponer se proporcionan los medios que indicamos en nuestro anterior artículo, esto es, recursos para el sostenimiento del instituto y una casa matriz ó de noviciado, desde donde pudiérase ocurrir á todas las necesidades que reclama ya diariamente el vecindario, al cual, con harto sentimiento de las hermanas, se ve en la imprescindible necesidad de no poder complacer, porque son muchos los pedidos y el personal insuficiente, relativamente insignificante. Sin contar pues, con dichos requisitos, se hace totalmente imposible su desarrollo en grande escala como generalmente se desea. En esta parte nos hacemos un deber en insistir, porque, como se echa de ver, es lo único que falta para pasar adelante en tan santa empresa, si bien podrémos tal vez esperar lo todo de la decidida proteccion que la ha dispensado y sigue dispensándola el M. I. Sr. Gobernador civil Sr. Cueto, que tan sabiamente acaba de encargarlas el departamento de mugeres citado. Con el desarrollo de esta institucion todos los vecinos en general; y los pobres é infelices braceros, podrian participar de sus servicios, puesto que á ellos mas que á nadie es á quienes con mas justicia se debe proporcionar este verdadero consuelo en la tribulacion. Nadie ignora las infinitas privaciones que sufre el infeliz menesteroso que ve pasar los dias casi sin

saberlo, porque atareado incesantemente en su oficio cual máquina en movimiento, casi llega á olvidarse de que tiene un derecho sagrado á la consideracion de sus semejantes que la suerte hizo mas afortunados. Para los pobres pues especialmente deseamos con ardor la instalacion en grande escala de esa congregacion de ángeles de paz que con el ramo de olivo en las manos, la sonrisa en el rostro y una caridad sin límites en el corazon, se presentan intrépidos á llevar la alegría y el consuelo al desvalido y á la viuda; y como esto se hace absolutamente imposible mientras no se cuente con lo anteriormente insinuado, de aquí nuestra insistencia, nuestro empeño, nuestro decidido empeño en obtenerlo. Nosotros estamos persuadidos de que seria una medida equitativa que de los arbitrios municipales ó provinciales, ó de ambos á la vez se destinara una suma anual para subvenir á las necesidades de la institucion del Amparo, aunque por ello hubiese de gravarse algo á los contribuyentes, pues estamos seguros de que estos lo harian con el mayor gusto toda vez que se trata de una mejora que á todos interesa, y por la cual no concebimos pueda haber nadie que permanezca indiferente. Si al fin y al cabo, con lo dicho ó de otro modo conseguimos el objeto deseado, si á los esfuerzos de la útil institucion de la prensa en esponer y encomiar sus ventajas, se debe la consecucion completa de esa otra institucion benéfica, no habrá trabajo que no tengamos por bien empleado, y con la satisfaccion que es natural podrémos gloriarnos de haber contribuido con nuestra insignificante cooperacion á evitar no pocas lágrimas, que si actualmente pasan desapercibidas en la olvidada bohardilla del menesteroso que sufre sin consuelo, es solo porque no hay quien las enjague con el paño de la caridad. A llenar este vacío, pues, es lo único á que aspiramos, y á nadie, absolutamente á nadie, es dable llenarlo como á la Hermana piadosa y tierna del Amparo. Lo que ganaria con ello la poblacion entera lo empiezan á pregonar ya los infelices que experimentan sus saludables efectos.—J. C. y C.

Escrito el artículo que precede, hemos sabido que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha destinado de los fondos procedentes del indulto cuadregesimal la cantidad de 6.000 reales al hospital de la provincia con el objeto de que pueda ser invertida en la compra de colchones, sábanas, ó cualesquiera otros objetos de utilidad para los enfermos.

Celebramos doblemente esta limosna por lo que ha de contribuir en las presentes circunstancias á llevar á cabo la reforma que con tan laudable celo ha emprendido nuestro digno Sr. Gobernador civil para mejorar la asistencia de los desgraciados cuya falta de salud y de recursos pecuniarios les precisa á acogerse en este asilo de beneficencia.

Con el mayor gusto trasladamos en lugar preferente de nuestras columnas el artículo que á continuacion se inserta, y que tomamos del periódico la *Epoca* del 29 de diciembre último:

RECUERDOS DE MALLORCA.
UNA SERENATA EN EL MAR.

El conocido hablador é historiador D. JOSÉ MARÍA QUADRADO, residente en Palma de Mallorca, ha escrito la siguiente descripción de la serenata marítima que tuvo lugar en uno de los recientes días que Sus Magestades honraron con su presencia aquella isla, y nos ha parecido tan bella que, aunque no estaba destinada por su autor á la publicidad, la trasladamos á nuestras columnas creyendo proporcionar así un buen rato á nuestros lectores:

«Las calles, las plazas, los paseos, tan espléndidamente iluminados, iban quedándose desiertos, y la muchedumbre fluía hácia las riberas del mar, donde todo era oscuridad y quietud. Coronábanse de gentío á cada instante mas denso, las rocas del muelle y de la Portella, las cortinas y baluartes de la anchurosa muralla, y el alto mirador, triple línea, dispuesta como un anfiteatro para todos los espectadores, en que la bahía tiene vez de circo; y cada cual en medio de las tinieblas creía tan solo concurrido el paraje que ocupaba, sin que ninguna gritería, ningún sordo rumor siquiera, revelara que los otros estaban igualmente atestados. Las miradas todas estaban fijas en el mar tranquilo y oscuro en que no reflejaba estrella alguna, como si en él permaneciera el objeto de la general expectación, lo mismo que dos noches atrás, cuando una bondadosa y complaciente Reina descansaba en el frágil leño al arrullo de las olas á vista de su palacio, por no frustrar con nocturna entrada los finos obsequios y respetuosa curiosidad de sus vasallos.

«Como entonces, dibujaban en la bahía su negro perfil los buques de la escuadrilla; pero tambien ella permanecía inmóvil, y por esta vez parecia limitarse al papel de espectadora. Alguna luz errante aparecía, como las que emplean á veces las lanchas de pescadores; en breve tiempo se multiplicaron; media hora despues era ya imposible contarlas. Un cuerpo diseñado por líneas luminosas parecia el alcázar de la flotante población, que á su alrededor iba formándose por minutos, como otras por espacio de siglos. Brillaban en último término, hácia el horizonte, unas pocas luces solitarias, distinguiéndose apenas si en el cielo ó en el mar, si eran estrellas ó faroles; mientras que á la derecha en direccion á Portopí, se balanceaban unos arcos gigantescos, ora cruzándose como los de una bóveda, ora tendidos como los de un pórtico. Hasta en el castillo de Bellver, sobre la colina, divisábase una luz misteriosa y triste, cual la mirada del retraido que asiste á una fiesta desde lejos: ¿por qué no habia de tomar parte en ella con alegres y brillantes fogatas?

«Todo el mar era ya un lago fosforescente, una superficie cuajada de centellas. Los botes y esquifes de una marina tres veces mas numerosa que la de Palma no hubieran alcanzado á producir espectáculo semejante; y la razon, en la imposibilidad de explicárselo, dejaba rienda suelta á la fantasía para adivinar el mágico secreto.

«Parecian las luces brotar del seno de las mismas olas; parecian nadar á flor de agua como enjambres de resplandecientes cetáceos. Imaginábase los ojos abarcar á vista de pájaro una ciudad inmensa con sus prolongadas calles, sus apiñadas manzanas, sus culminantes edificios, sus populosos arrabales, y sus casitas aisladas y dispersas por la llanura; pero esta ciudad se transformaba incesantemente cambiando de figura y periferia; descollando siempre, ya en el centro, ya en un extremo de ella, alcázar ó catedral, aquel gran cuerpo iluminado. De vez en cuando, por bajo de él algunas sombras opacas, góndolas oscuras y

misteriosas, venian á cortar las trémulas columnas de luz que en las ondas reflejaba, evocando como en Venecia, imágenes de terror entre los encantos de la fiesta. El silencio mas profundo tendia sus alas sobre aquel activo movimiento, cual si no llegasen por la distancia los rumores, ó cual si fuese todo obra de espíritus sin voz ó de genios desconocidos cuyo lenguaje á oídos humanos no es perceptible.

«De improviso se levantó de la orilla un sonoro canto, y esparciéronse por el aire vago las suaves melodías de Bellini; traíalas á ráfagas el viento, y se alejaban y se perdian en el espacio, ora llenas y vigorosas, ora ténues y lánguidas, con delicadas gradaciones y alternativas. Los cohetes, que de rato en rato habian empezado á dispararse, rasgaron los aires con mas frecuencia; aparecieron entre la flotante masa de luces, grandes faros rojos y verdes y color de perla, que las eclipsaron muy pronto é inflamaban las aguas de colores nunca reflejados por ellas hasta entónces; los fuegos empezaron, y sus detonaciones dominaban los coros de la barcarola y los aplausos de la muchedumbre.

«Sonó la marcha real; sus animados ecos anunciaron la aparición del astro de aquella mágica noche, cuyo poderoso influjo hacia brotar del fondo de las aguas tantos prodigios. La Reina desde la gótica galería de su palacio, contemplaba el concierto grandioso y universal, en que los vivos y los himnos, los fuegos y las luminarias, los hombres y los elementos interpretaban á porfía, en la tierra y en el mar, el amor y entusiasmo de su pueblo.

«Desde aquel instante todo fué una vision fantástica, un portentoso encantamiento, un delicioso sueño de verano. El dulce nombre de Isabel resonaba y se cernia en melodiosos cantares sobre las auras de la noche. Dardos de fuego, vigorosos y rectos como el mérito y el valor, ó serpeantes como la intriga, subian al firmamento y estallaban con mas ó ménos ruido en el apogeo de su altura, de donde bajaban unos deshechos en chispas, otros dando grotescos tumbos y ocultándose en el abismo, otros convertidos en globos de pura y gloriosa luz de brillantísimos matices. Las ruedas volteaban formando graciosas estrellas ó rápidas espirales; delfines inflamados se zambullian y jugueteaban debajo de las olas; brotaban de la cristalina superficie luminosas cascadas y surtidores; aparecian flotantes magnificas fachadas de palacios primorosamente dibujadas; volcanes submarinos reventaban, despidiendo en torno raudales de granadas centelleantes con los mas vivos colores del iris.

«¿Cómo reducir á descripción ni á número siquiera aquellas tan encantadas y ¡ay! tan fugaces decoraciones, que tenían por fondo el vasto cielo, por espejo el ancho mar, por marco las riberas y las murallas cuajadas de gentío? A cada una que desaparecía palpitaba el corazón temiendo fuese la última, tan digna semejaba de serlo y tan difícil que otra alguna se le aventajara. Lluvias de oro y púrpura, de esmeralda y violeta, inundaban la atmósfera, y á su resplandor se trasfiguraba la escena y los objetos se engrandecian colosalmente, y los antiguos muños del palacio y los arbotantes y afligranadas agujas de la Catedral brillaban por primera vez con reflejos que nunca en seis siglos habian alcanzado.

«Cuando iban estinguéndose las luces, cuando la muchedumbre se dispersaba, al pié de la galería del palacio repitióse la linda barcarola para que mas de cerca y mas á soltas la oyera aquella á quien iba dedicada. Media hora despues todo habia vuelto al silencio y á la oscuridad, y de la mágica vision nada quedaba... nada, sino en el corazón de Isabel II un suave pero indeleble recuerdo de la noche del 13 de

setiembre de 1860. Y en el corazón de los mallorquines, escrito en letras de fuego, de un fuego perenne, que no deslumbra ni cambia ni se desvanece como aquellos que emanacion suya fueron, permanecia inextinguible el nombre de Isabel II.»

El paseo de la muralla que mira al mar, así para invierno como para verano es el mas apetecido. Y efectivamente; lo abrigado que está de los frios vientos que en invierno acostumbran soplar en esta isla; y las agradables brisas que el mar cuotidianamente nos envia regularmente en verano, hacen tales circunstancias no solamente agradable dicho paseo, sino hasta como necesario. Esto así, y supuesto que la prolongacion en línea recta del reciente jardín construido al pié del palacio que habita el Esmo. Sr. Capitan general, hasta llegar á la base del otro del Esmo. é Ilmo. Obispo, costaria poco, y daria muy buenos resultados, esperamos de las autoridades correspondientes que procurarán llevar á cabo dicha mejora, por la cual hemos abogado tiempo hace. Afortunadamente hay la grande ventaja de que para llenar de escombros la parte de patio del cuartel llamado de las bóvedas, léjos de costear el acarreo, podria exigirse una cantidad de dinero á los que quisiesen aprovechar la oportunidad de tener tan á mano el transporte, siendo así que actualmente es bastante lejano. Por fin: atiéndase á que con la mejora espresada no tendria que inutilizarse el ex-cuartel, ni hasta la mayor parte de su patio, sino una pequeña porcion de él. Cuando pues hay utilidad reconocida en una obra, y cuando su coste es insignificante, fácil es emprenderla y terminarla satisfactoriamente.

Por todo lo que va sin firma,
J. CONTESTI Y PONS.

Boletín religioso.

Solemnidad de mañana.

LA ADORACION
DE LOS

SANTOS REYES.

Así que Jesucristo hubo nacido apareció en el Oriente una estrella de que ya tenían noticia por las profecías; y sabian era la señal de la venida del Redentor. Descubierta la estrella, tres varones muy principales de aquellas comarcas, hombres sabios y segun la tradicion Reyes, se pusieron en marcha con ricos presentes guiados por ella hasta cerca de Jerusalem, donde desapareció y la necesidad les obligó á publicar la venida del nuevo Rey de los judios, preguntando por Él en dicha ciudad donde gobernaba Herodes. Tenia este rey muy malas intenciones para con el Hijo de Dios y consultados los letrados de su pueblo, contestó á los otros Reyes que en Belen; encargándoles que á la vuelta le avisasen el punto donde le hubiesen hallado para adorarle tambien. Partieron los Reyes y el dia décimo tercero hallaron de nuevo la estrella y la siguieron hasta que se paró sobre la misma cueva, donde habia nacido y se hallaba con sus padres el divino Redentor, se internaron llenos del mas grande amor y respeto; ven al Recien nacido y le adoraron postrándose para adorar al Rey de los cielos con una humildad y ternura que no nos es dado comprenderlo sin la gracia divina que merecieron. Hecha la adoracion le ofrecieron oro, confesándole Rey; incienso reconociéndole por Dios, y mirra como á hombre. Despidiéronse despues y se volvieron por diferente camino para no avisar á Herodes cuyas intenciones de matar al Rey Dios y Hombre conocian.

CULTOS.

Mañana domingo

En la Santa Iglesia Catedral se celebrará la festividad de la Epifanía del Señor, con misa solemne á las diez y media, en la que predicará D. Pedro José Llompart, canónigo

magistral de la misma.

En la parroquia de San Jaime continúan las cuarenta horas, siendo la esposicion á las seis; á las diez cantará la música la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará el Pro. D. Bartolomé Amorós, beneficiado en la misma; á las tres de la tarde se cantarán vísperas y completas, seguidas de maitines y laudes solemnes, alternadas con villancicos cantados por la música; concluyéndose con la reserva de S. D. M.

En la parroquia de Santa Cruz con motivo de celebrarse el aniversario del natalicio de la esclarecida virgen Santa Gertrúdis la Magna, á las diez la Rda. Comunidad cantará misa solemne, con sermón que dirá el Pro. D. Cayetano Ignacio Seguí.

En la Merced los esclavos del Santísimo Sacramento obsequiarán á su titular con misa solemne, á las diez espuesto S. D. M., reservándose con la solemnidad de costumbre.

En el Socorro la Asociacion de cortesanos de San Luis Gonzaga celebrará sus ejercicios mensuales: á las siete será la comunión; y á las cuatro de la tarde la devocion acostumbrada, con esposicion de S. D. M.

En Santa Catalina de Sena á las tres y media se rezará el Rosario entero, espuesto el Santísimo Sacramento.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

En la parroquia de San Nicolas al anochecer tendrá lugar, espuesto el Santísimo y con música, el ejercicio acostumbrado del Purísimo Corazon de María.

CORTE DE MARÍA.

Día 6: se hace la visita á la Virgen del Buencamino, iglesia de Santa Cruz.

EJERCICIO MENSUAL

DEL

SAGRADO CORAZON DE JESUS.

Se practicará en las iglesias que á continuacion se espresan:

En Montesion á las diez y media, celebrándose una misa.

En San Gerónimo á las cuatro de la tarde, con música y esposicion de S. D. M.

En el Socorro á igual hora, patente el Santísimo.

En la Piedad á la propia hora patente S. D. M.

En Santa Eulalia al anochecer, con música, esposicion del Santísimo y sermón que pronunciará don Cayetano Ignacio Seguí Pro.

Relacion de los pasajeros que procedentes de Valencia llegaron á esta ciudad el jueves 3 del corriente en el paquete de vapor-correo Rey D. Jaime I.

D. Mateo Alemañy, piloto.
Francisco del Olmo, militar.
Rafaela de Olmo.
Manuel Roca.
Mariano Amorós, militar.
Guillermo Malberti, escultor.
José Calatayud, escribiente.
Manuel Preciado, empleado.
José María Muchori, catedrático.
Carlos Caro.
Dionisio Beltran, safranero.
Diego Penalva, tratante.
Pascual Alminana.
Francisco Comes, jardinero.
Juan Mestre, labrador.
Jaime Orts.
José Fernandez.
Jaime Rosselló, marinero.
Gaspar Pujol, idem.
Juan March, idem.
José Rivas y Arabi, jornalero.
Francisco Segura, tendero.
Sebastian Coll, marinero.
Antonio Homar, idem.

Relacion de los pasajeros que procedentes de Barcelona llegaron á esta ciudad el jueves 3 del corriente en el javeque español San Sebastián.

D. José Seguí, barbero.
Bartolomé Coll, cocinero.
José Dalmau, trabajador.
Cristina Ortoll.
Teresa Ortoll.
Estévan Dalmau.
José Dalmau.

Juan Dalmau.
Francisca Dalmau.
Angela Dalmau.

Anuncios oficiales.

CAPITANIA GENERAL
DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—Seccion 3.ª

Orden general del 4 de enero de 1861, en Palma.

El Esmo. Sr. Subsecretario del Ministerio de la Guerra, con fecha 24 del mes próximo pasado, traslada al Esmo. Sr. Capitan General de estas islas, la Real orden siguiente:

«Esmo. Sr.—El Sr. Ministro de la Guerra dice hoy al Director General de Infanteria lo que sigue.—La Reina (Q. D. G.) se ha servido disponer, que las gracias otorgadas durante la campaña de Africa, por dos ó mas acciones de guerra, cuenten solo la antigüedad de la última entre las que se citen en las respectivas órdenes de concesion.—De la de S. M. comunicada por dicho Sr. Ministro, lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Lo que de orden de S. E. su hace saber en la general de este dia, para la debida publicidad.—El Coronel Gefe de E. M.—Juan de Dios Sevilla.

SERVICIO DE LA PLAZA

para mañana 6 de enero de 1861.

Gefe de dia el comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Gerona, don Torcuato Ochoa.

Parada, Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

REMATE.—El sábado próximo dia 12 del corriente á las seis y media de la noche se rematará en la plaza de Cort, si la postura acomoda, el predio *Son Horrach*, inmediato á la iglesia de *San Llatza nou*.

ALMONEDA.

Por tener que ausentarse su dueño de esta isla, se hace de varios muebles en la calle de *can Oliva*, núm. 12, de diez á dos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO

DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

Funciones para mañana.

(Por la tarde.)

El gran drama en 7 actos
LA ABADÍA DE CASTRO,
terminando con

Baile nacional.

A las tres.

Entrada general, 2 rs.—Al paraíso, 12 cuartos.

(Por la noche.)

OCTAVA QUINGENA. FUNCION 1.ª
1.º Sinfonia.
2.º El acreditado drama en 3 actos y un prólogo

FLOR DE UN DIA!

dirigido por el Sr. Guerra.
3.º El baile nuevo compuesto para la Sra. Perea (Nena)-por el director Sr. Perez, titulado

La Torera.

4.º La funcion terminará con la comedia en un acto

EL TIO TARARIRA.

A las 7 y media.

Entrada general 3 rs.

Al paraíso 2.

Pasos que contiene el baile anunciado.

1.º Las Capas, por el cuerpo coreográfico. 2.º Boleras y panaderos por los mismos. 3.º Paso de matar el toro por la señora Perea (Nena). 4.º Grandes boleras por dicha señora, el señor Perez y cuerpo coreográfico. 5.º Bailable, por las cuatro primeras señoras del cuerpo de baile. 6.º Paso de la gracia por la Sra. Perea. 7.º Final general.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALS.

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA

DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

Encontrándose en poder de los señores viuda de Umbert é hijo, Inspectores y Banqueros de la Compañía, los recibos de la anualidad correspondientes al 31 diciembre de 1860, se avisa á los suscritores, á fin de que se sirvan acudir á satisfacer su importe ántes del 15 enero 1861, teniendo presente lo que disponen los artículos 15 y 16 de los Estatutos insertos al dorso de sus pólizas.

GRAN DEPOSITO DE TABLONES EN EL SOCOS.

Acaban de llegar procedente de Bjorneborg y Umeá, dos cargamentos de excelente madera de pino rojo y superior calidad, surtidos con dimensiones de todas clases. A pesar de ser la madera de estos tablones de la mejor que se ha introducido en la isla, y sus precios de primer coste algo mas crecidos, no por esto se aumentarán los que hasta la fecha han regido en el espresado establecimiento.

VENTAS.—Véndese una cuarterada y media de tierra plantada de almendros é higueras, llamada *cal Duño*, junto á *Són Llebra*. En esta imprenta darán razon.

NOVEDADES

recientemente llegadas de Paris, Viena y Colonia.

À LAS NINFAS PALMESANAS,

calle de Bastaixos, número 52, tienda contigua al hornoden Frau.

- LAZOS, cuellos, puños y cinturones de charol de última novedad para adornos de señora.
- ZAPATOS de goma de todas medidas.
- PARAGUAS de seda y algodón de todas dimensiones desde 14 rs. á 160 uno.
- CUCHARONES, cuchillos, cucharitas y cubiertos de alpaca de 7 rs. á 12 el cubierto.
- ADEREZOS, medios aderezos, brazaletes, alfileres, aretes, alfileres de corbata de concha, acero, coral y plaqué de última novedad.
- ESTEREOSCOPOS y vistas de las principales ciudades de Europa desde real á 10 una.
- PERFUMERIA estrangera de la acreditada fábrica de Thorel y la legítima agua de Colonia.
- JUGUETES de todas clases y figuras, tipos de las diferentes armas é institutos del ejército español y marroquí.
- PETACAS, portamonedas y tarjeteros finos propios para regalos de boda etc. etc., y otra infinidad de artículos de ornato y elegancia que se espenden á una fabulosa baratura.

MUY IMPORTANTE.

MR. DESCOLE

DENTISTA DE PARIS,

PROFESOR DE LA PROTESIS DENTARIA,

RESIDENTE EN PALMA HACE SEIS AÑOS.

Este señor avisa á sus numerosos parroquianos que ya no vive calle de Puigdófila, sino en la de San Nicolas, número 79.

MR. MARIGNAC.

Acaba de recibir un grande y variado surtido de floreros de marisco del mejor gusto, como igualmente de estampas de todas dimensiones, y estampitas caladas para devocionarios: frentes de chimeneas, marcos dorados, ovalados, cuadrados y en negro: pilas para agua bendita, medallones, cuadernos de arquitectura y para escribir diferentes caracteres de letra y adorno: mapas y acuarelas de superior calidad.

Todos estos géneros se espenden á precios muy equitativos, en la calle de San Nicolas, número 18, tienda.

MUY INTERESANTE AL PÚBLICO Y Á LOS AYUNTAMIENTOS.

El dueño del establecimiento situado en la plaza de Cort, número 54, hace presente á los Ayuntamientos de estas islas cuyas respectivas poblaciones carecen de alumbrado público, que tiene arreglados faroles con reverberos de espejos á un precio tan económico que se hallan al alcance de los recursos de cualquiera municipalidad, uniendo á la elegante construcción la mayor solidez. Para adquirir inmediatamente un número cualquiera de faroles no es preciso que los Ayuntamientos tengan fondos disponibles, pues el citado dueño del antedicho establecimiento les hará ventajosas proposiciones para satisfacer con desahogo las cantidades á que asciendan los faroles que se encarguen.

En el mismo establecimiento hay vidrios planos de todas dimensiones, lunas azogadas para espejos, canales y cañerías de zinc, planchas de nueva invencion para ropa, braseros de latón para vender ó alquilar, todo á precios módicos.

UNA CASA ESTRANJERA

desea hallar un agente que tenga su residencia en la ciudad de Palma y conozca á muchos de sus habitantes, para ocuparse de un negocio comercial que produce bastante. Para obtener informes mas amplios, escribir á Mr. Fontaine, 22, rue de Trévise, Paris.

DON VICENTE SENDRA

DENTISTA

DISCÍPULO DEL SEÑOR DON ANTONIO ROTONDO,

primer dentista de Cámara de SS. MM., caballero de la Real y distinguida orden española de Carlos III.

AL PÚBLICO.

Nada mas fácil que dirigirse al público empleando frases pomposas y creándose una reputacion que por lo mismo que está basada en el charlatanismo, se desmorona y cae de su frágil pedestal tan pronto como aparecen los primeros desengaños.

El que estas líneas escribe no pretende sorprender el ánimo del público con mentidas ofertas, ni supuestos talentos, sino manifestarle que al regresar de Madrid donde ha adquirido conocimientos que flo tenia, aporta á su país ideas enteramente nuevas y un caudal de estudios enteramente al nivel de los que se practican en los países mas adelantados.

No tan solo ofrece al público desempeñar cuantas operaciones quirúrgicas abraza su noble profesión, obturar, orificar, empastar, exfoliar las caries y todo el tratamiento de las enfermedades de la boca sino proporcionarle polvos dentíficos y elixires de indudables efectos.

En la prótesis dentaria, objeto predilecto de sus estudios ofrece trabajar en todos los métodos conocidos hasta el dia colocando dientes montados en plata, oro ó platina, desde la colocacion de un diente, hasta la de una dentadura completa. Pero habiendo tenido ocasion de aprender al lado del Sr. Rotondo el nuevo y sorprendente método de montar las piezas en caoutchou ó sea goma elástica sobre este punto quiere llamar la atencion de sus lectores, en conocer todas las piezas que ha hecho, y cuyo uso está garantido á satisfaccion de los que las llevan.

Este descubrimiento hecho en los Estados-Unidos ha venido á producir una verdadera revolucion en el arte y ciertamente que es merecedor de cuanto en su elogio pueda decirse: una pieza de este género, colocada en la boca no causa la menor molestia en atencion á lo bien que se ajusta, su bruñido es perfecto, los dientes de una semejanza sorprendente, y ademas de no presentar el inconveniente de las antiguas piezas cuyo sabor galvánico se desarrollaba en la boca produciendo una dentera constante por efecto de la union de varios metales, tienen la indisputable ventaja de desempeñar el ejercicio de la masticacion de un modo perfecto y cual pudieran hacerlo los dientes naturales. Estas piezas tienen tambien la ventaja de no echar abajo los dientes en que se apoyan, por no ejercer el menor tiro.

Así pues el que suscribe tiene el honor de ofrecer al público su gabinete plaza de las Copiñas número 4, donde hallará cuanto pueda desear respecto de su profesión. Dicha pieza se halla totalmente separada del salon de peluquería.

El Sr. Sendra, se complace en prestar gratis los auxilios de su profesión á los soldados de Africa, y pobres de solemnidad que le presenten el oportuno certificado de los señores párrocos de Palma y sus afueras, de las siete á las ocho y media de la mañana ménos los dias festivos.

VICENTE SENDRA.

LENCERÍA Y CAMISERÍA.

En el conocido almacén de dichos artículos, situado plaza de Cort, números 57 y 58 se reciben continuamente de las mejores fábricas del país y estrangeras:

LIENZOS de puro hilo en todas calidades desde 4 hasta 14 palmos ancho para sábanas sin costura.

PAÑUELOS blancos y con cenefas colores.

MANTELERÍAS, cuellos y pañuelos bordados para señora, calcetines de hilo y de algodón de superior calidad.

GÉNEROS algodón y otros varios. Todos los cuales se espenden á precios sumamente módicos.

Vista la grande aceptación que han tenido las camisas y calzoncillos para hombre confeccionados en dicho establecimiento, á fin de complacer á sus numerosos parroquianos se han recibido ya y seguirán recibiendo en lo sucesivo camisas modelos de Paris para el corte y última novedad en el trabajo sobre las cuales se combinarán varios dibujos á gusto del comprador.

Ultimamente y con objeto de reunir en dicho establecimiento cuantos artículos sean necesarios para satisfacer á sus favorecedores acaba de recibirse un elegante surtido de géneros propios para la estacion de invierno, y son

ALFOMBRAS terciopelo de lana, en calidad superior, para sofás, confidentes, bajo-camas etc.

Idem, idem, idem, en pieza para alfombrar habitaciones.

Idem en fieltro para el mismo objeto.

ABACÁS, con hermosos dibujos para idem.



CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO

DE S. M.

Dentaduras con base de Cautchuc volcánico.

Procedente de Londres y Barcelona he regresado á esta capital donde tan conocidos son mis trabajos como dentista, poseedor de un nuevo sistema para fabricar dentaduras completas y parciales, sin ataduras ni ganchos, oro ni plata, que tanto perjudican las encías y los dientes naturales. Si yo no fuese muy conocido en este país me esforzaría en patentizar las grandes ventajas de mi nuevo sistema aprobado por las Academias de medicina y cirugía de América, Londres y Paris, y con el cual se construyen dentaduras con las que se puede comer sin el menor dolor, y las cuales se colocan sin necesidad de extraer raigones ni los dientes vacilantes. Todas las piezas ó dentaduras fabricadas con mi nuevo sistema las garantizo 20 años. Mi permanencia fija es otra garantía para mis parroquianos, pues que el dia que necesiten de mis servicios pueden acudir á mi morada sita en el Borne á la entrada de la calle de San Jaime número 19, entresuelos.

Sucursal en Barcelona, Rambla del Centro, número 19, piso principal.

ALERY.